

## **Bericht 2023 der Leitung Geschäftsstelle**

zuhanden der Mitgliederversammlung vom 21. Mai 2024

### **Wurzeln und Flügel**

«Zwei Dinge sollen Kinder von ihren Eltern bekommen», soll Johann Wolfgang von Goethe einmal gesagt haben, «Wurzeln, solange sie klein sind, und Flügel, wenn sie grösser werden». Dass dies auch für Geschäftsstellen gilt, wurde mir erst im Berichtsjahr bewusst...

Als «Eltern» der Geschäftsstelle stehen die Mitglieder des Vorstands, die im Vorjahr 2022 sehr viel Zeit und Herzblut in praktische und ideelle Vorarbeiten für die Installation einer Geschäftsstelle investiert hatten, so dass die «Geburt» am 1. März ohne grosse Wehen erfolgen konnte.

Nun war es an der Zeit, das Kind Wurzeln schlagen zu lassen...

### **Einrichtung der Räumlichkeiten**

Zunächst galt es, aus zwei leeren Räumen eine funktionierende Geschäftsstelle zu gestalten. Zum Glück konnte ich dabei stets auf die tatkräftige Unterstützung vom Team des Solothurnischen Zentrums Oberwald zählen, sei es bei der Bereitstellung der IT, Auswahl und Aufbau von Möbeln, Bestellung von Büromaterial oder Bestückung der Küche. Lebenspraktische Fähigkeiten waren in dieser Zeit sehr gefragt.

### **Internes Netzwerk**

Das schönste Stück der Wurzelbildung war für mich der Erstbesuch in allen Mitgliederbetrieben. Breite und Vielfalt der Angebote in den Bereichen Wohnen und Arbeiten überraschten mich immer wieder. Neben dem Kennenlernen der Betriebe galt es auch herauszufinden, welches die Erwartungen der Mitglieder an die Geschäftsstelle sind und wie deren wichtigste Anliegen aufgenommen werden können.

### **Externes Netzwerk**

Auch die Wurzeln zur Bildung eines externen Netzwerks wurden schon früh angelegt. So fand das erste Treffen mit der Abteilung Erwachsene des AGS bereits in der zweiten Arbeitswoche statt, das Jahresgespräch mit Regierungsrätin Susanne Schaffner und Amtschef Sandro Müller zwei Wochen später. Dafür hätte ich allerdings bereits Flügel gebraucht...

Auch die Vernetzung mit INSOS-Geschäftsstellen in anderen Kantonen und mit dem «Mutterhaus» in Bern waren wichtige Schritte in die Selbständigkeit.

### **Rollenfindung und Strategie**

Die Rollenfindung war ebenfalls ein zentrales Thema im ersten Geschäftsjahr. Vorstand und Geschäftsstelle stellten sich unzählige Fragen wie... Welche Aufgaben übernimmt die Geschäftsstelle, welche eher nicht? Wie gestaltet sich die Zusammenarbeit mit dem Amt? Welche Position nimmt der Verband in wechselnden sozial- und gesellschaftspolitischen Fragestellungen ein? Wie positioniert sich der Verband im Haifischbecken der kantonalen Politik? Learning by doing oder doch besser eine Strategie?

Wir entschlossen uns klar für eine Strategie und erarbeiteten diese am 9. November gemeinsam mit 22 Personen aus 18 Mitgliederbetrieben. Dass dies innerhalb eines Arbeitstages zu einem guten Resultat führte, lag zum einen an der sachverständigen, straffen und herzlichen Moderation durch Esther Thahabi, Präsidentin der SUBB, zum andern an der Motivation und Kreativität der Teilnehmenden. Am Ende des Tages lagen nach Erarbeitung eines strategischen Grundverständnisses und einer SWOT-Analyse fünf Grob- und zahlreiche Unterziele vor, die in einem nächsten Schritt in einen Strategieradar überführt wurden. Die Endfassung der Strategie liegt heute in Form des Aktionsplan 2024-2026 vor.

Erste Flugversuche der Geschäftsstelle fanden in Form von folgenden Veranstaltungen statt:

- **Mitgliederversammlung vom 11. Mai 2023**  
Im barocken Ambiente der Hauswirtschaftlichen Ausbildungsstätte Hohenlinden in Solothurn nahmen (inkl. Gäste) 36 Personen aus 27 Betrieben teil.
- **Drei Schulungen zur Einführung des BAB**  
organisiert durch die Geschäftsstelle, durchgeführt durch Franjo Cirkovic, AGS  
67 Teilnehmende
- **Zwei Schulungen zur Handhabung von evidence**  
organisiert durch die Geschäftsstelle, durchgeführt durch Franjo Cirkovic, AGS  
47 Teilnehmende
- **Zwei Schulungen zum Thema Datenschutz**  
organisiert durch die Geschäftsstelle, durchgeführt durch Julian Powell, Stv. Beauftragter für Information und Datenschutz des Kantons Solothurn  
45 Teilnehmende

Daneben...

- ... fanden im Berichtsjahr fünf Vorstandssitzungen statt
- ... verfasste die Arbeitsgruppe «Zauberformel» ein Reglement für den Vorstand
- ... entstanden eine Website und zwei LinkedIn-Profile
- ... verliessen 4 Newsletters das Haus
- ... arbeitete die Leitung der Geschäftsstelle aktiv am Grossprojekt «Aktionstage Behindertenrechte 2024» mit.
- prägten die Abgänge von Monica Sethi, Leiterin Abteilung SEO im AGS und Nils Löffel, Leiter Abteilung Erwachsene im AGS, den Aufbau der Geschäftsstelle. Auf Nils Löffel folgte im Sommer 2023 Martin Kurt, die vakante Stelle als Leiter Abteilung SEO nahm im Dezember 2023 Mathias Regotz ein.

## Fazit

Die Geschäftsstelle INSOS Solothurn konnte im Berichtsjahr ein stabiles Wurzelwerk aufbauen und entwickelte erste Ansätze von Flügeln, die zum heutigen Zeitpunkt bereits etwas gewachsen sind.

Mein herzlicher Dank geht an den Vorstand von INSOS Solothurn für das grosse Vertrauen und für die sehr angenehme Zusammenarbeit.

Ein spezielles Merci gilt unserem Präsidenten, Stephan Oberli, der mich beim Aufbau der Geschäftsstelle sehr umsichtig und mit grossem zeitlichem Aufwand unterstützte und stets ein offenes Ohr für meine Anliegen hatte.

Einen grossen Beitrag zum Aufbau der Geschäftsstelle haben unsere Vizepräsidentin, Katrin Fischer, und Ihr Team in Administration und Hausdienst geleistet. Ein grosses Dankeschön an das Team vom Zentrum Oberwald.

Und natürlich gilt mein Dank auch allen Mitgliedern, die mich sehr offen und herzlich aufgenommen haben.

Solothurn, Mai 2024

Bettina Widmer, Leitung Geschäftsstelle



## **Bericht 2023 des Präsidenten INSOS Solothurn**

Die Gründung und der Aufbau der Geschäftsstelle waren natürlich die grossen Themen, welche sich (von Beginn weg) wie ein reissfester roter Faden durch die Vorstandstätigkeit zog.

Schon bald wurde der Vorstand dank dem engagierten Wirken von Bettina Widmer von operativen Aufgaben entlastet. So konnte er sich vermehrt mit strategischen Themen wie der politischen und institutionellen Vernetzung beschäftigen sowie stringent an jeweils aktuellen Geschäften dranbleiben, welche von Bettina sehr gut vor- und weiterbearbeitet wurden. Es zeigte sich rasch, dass genau das eintraf, was wir mit der Schaffung der Geschäftsstelle beabsichtigt hatten: professionelles, kompetentes und umfassendes Aufnehmen, Bearbeiten und Gestalten von branchenrelevanten Themen und Aufbau eines verlässlichen Netzwerkes.

Insgesamt fanden 5 reguläre Vorstandssitzungen statt, daneben trafen sich einzelne Vorstandsmitglieder im Rahmen von Arbeitsgruppen zu Themen wie Rekrutierung Geschäftsstellenleitung, Reform des Vorstandswahlmodus oder die Vorbereitung des Strategieworkshops, dazu kam das traditionelle Jahresgespräch mit Regierungsrätin Susanne Schaffner. Im Rahmen der Angebots- und Bedarfsplanung nahmen einige Vorstandsmitglieder an den Expertenhearings teil.

Ich danke Bettina Widmer und meinen Vorstandskolleginnen und –kollegen für die sehr gute und angenehme Zusammenarbeit. Der Aufwand, den wir leisten, macht nicht nur Sinn, sondern auch Spass.

Solothurn, Mai 2024

Stephan Oberli, Präsident

